

---

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

DEL JUEVES 14 DE ENERO DE 1813.

---

### RUSIA.

*Petersburgo 15 de Noviembre de 1812.*

*Manifiesto del emperador Alexandro.*

Nos, Alexandro por la gracia de Dios, emperador de todas las Rusias &c. Siendo ya á todos conocida la causa de haber traspasado el enemigo los límites de nuestro imperio, todos deben tambien saber que ántes del rompimiento se emplearon cuantos medios se acostumbran comunmente en tales casos, como son el puntual cumplimiento de los tratados de paz, y otros esfuerzos que dicta la prudencia, á fin de evitar las funestas consecuencias de una guerra sangrienta y destructora, y obligar al enemigo á abandonar su designio, en que se manifestaba obstinado. Con paz en los labios y guerra en el pensamiento, reuniendo un ejército formidable, aumentado con austriacos, prusianos, bávaros, wirttembergueses, westfalianos, italianos, algunos españoles ó portugueses, y regimientos polacos, impelidos á ello por el terror, ó por la suerte infeliz que amenazaba á sus familias, osó el enemigo internarse en nuestros estados con estas grandes fuerzas, sostenidas por una inmensa artillería.

Saqueadas las casas y haciendas, abrasadas las poblaciones, aruinada Moscow, volado el Kremlin, profanados los templos y altares del Señor; y en suma, todo género de crueldades dieron á conocer los dañados intentos que abrigaba tiempo hace su corazón. El imperio de Rusia, feliz, poderoso y opulento, despertó la codicia del enemigo, y estimulado además por el rencor que guardaba en sus entrañas, dispuso y trazó en el pensamiento todo linage de males para dar un golpe mortal al poderío de Rusia, usurpando sus riquezas, y convirtiendo en duelo general la prosperidad de todos los habitantes. Con estas esperanzas y proyectos ruinosos entró en el seno del imperio ruso á manera de una tempestad destructora y pestilente.

Las calamidades de Rusia eran el objeto en que se fixaba la consideracion del mundo entero: todos consternados veian entre las lla-

mas de Moscow el último dia de nuestra independendia.... ; Pero cuan poderoso y grande es el Dios de justicia! Poco duró el triunfo del enemigo : acosado en todas partes por nuestros exércitos y partidas , no tardó en conocer su temeridad y el peligro de haberse internado. Vió que no podian preservarle de una próxima destruccion , ni sus exércitos numerosos , ni lisonjeras promesas , ni crueldades inauditas , que no inspiraron el menor temor á los valientes rusos.

Hoy , que inutilizados sus esfuerzos ve disminuirse y aniquilarse por todas partes sus numerosas huestes , intenta con las reliquias del exército salvarse á favor de rápidas marchas ; y huye de Moscow con tanto miedo y abatimiento , como insolencia y orgullo mostró cuando se encaminaba á aquella ciudad. Huye abandonando la artillería , destruyendo los medios de transporte , y en suma arrojando cuanto pueda retardar un momento la velecidad de su fuga. En los caminos se encuentran diariamente millares de desertores ó extraviados espirando ; pues de este modo castiga la justa venganza de Dios á los profanadores de sus templos.

Al mismo tiempo que animados de ternura paternal y suma alegría observamos los esclarecidos hechos de todos nuestros felices vasallos , dando la mas sincera accion de gracias al autor de tantos bienes , el Dios Todopoderoso , no nos olvidamos de manifestar en nombre de la patria nuestra gratitud á los antiguos y verdaderos hijos de Rusia Su celo y fortaleza disminuyeron hasta el último punto las huestes enemigas , habiendo apresado ó muerto la mayor parte de ellas. Todos han contribuido unánimemente á esta grande obra: los animosos exércitos destruyen por todas partes al enemigo : la nobleza se ha prestado á aumentar las fuerzas del imperio : los comerciantes se han distinguido con toda clase de servicios ; y finalmente , todo el pueblo leal , ciudadanos y paisanos , han dado á la patria cuantas pruebas de fidelidad y amor pudieran esperarse de la nacion rusa. Alistándose con prontitud y zelo en los cuerpos de reclutas , han manifestado un denuedo y resolucion igual al de las tropas veteranas , conservando en las filas aquella inalterable serenidad con que pocos dias ántes cultivaban los campos. Así vimos á los reclutas de Petersburgo y Nowogorod , cuando se reforzó con ellos el cuerpo del general Wittgenstein , hacer prodigios de valor en Polotsk y otros sitios. Hemos sabido ademas con la mayor satisfaccion por los partes del general en jefe de todos los exércitos , y de otros generales subalternos , que muchos paisanos armándose y eligiendo caudillos , frustraron los designios del enemigo acometiéndole , y sufriendo con la mayor resignacion cuantas calamidades trae consigo la guerra. Los habitantes de muchos pueblos , salvando en los bosques sus esposas y tiernos hijos , juraron por los santos evangelios defenderse recíprocamente ; y hasta las mugeres acometieron á los enemigos , haciendo á unos víctimas de su justo encono , y apriñonando á otros , que debieron su vida á la humanidad de los mismos agraviados.

Esta invencible constancia de la nacion en tan heroica resistencia, la hace merecedora de gloria inmortal, y de que su nombre se eternice en la mas remota posteridad. En vista de este heroismo nacional, y con el auxilio del Todopoderoso implorado por la iglesia, tenemos fundadas esperanzas de que si no fuere aniquilado en Rusia el profanador de los templos de Dios, y nuestro irreconciliable enemigo, le harán por lo menos reconocer nuestro poderío los reveses que ha padecido, y la sangre que ha derramado.

Entre tanto hemos mandado publicar el presente manifiesto, considerando como uno de los mayores deberes el mostrar nuestro agradecimiento á la valiente, leal y religiosa nacion rusa, haciéndole de este modo la justicia que se ha merecido. — *Alexandro.*

## GRAN-BRETAÑA.

*Lóndres 23 de Diciembre.*

En la secretaría de los negocios extrangeros se ha recibido carta de Mr. Thornton con fecha de 10 del corriente desde Stockolmo, y adjunto á ella el resumen de las operaciones del príncipe de Smolensko (Kutusow) hasta el 24 de Noviembre, cuyas noticias mas importantes son las siguientes:

El general Lambert, á cuyo cargo está la vanguardia del almirante Tchitchagoff, derrotó la vanguardia de Bonaparte mandada por Dombrowsky, en cuya accion hizo 3000 prisioneros, no guardando proporcion con este número el de los muertos.—Wittgenstein quedaba ya en Kopyssa comunicándose con el almirante, quien en su parte del 24 dice que mató gran número de enemigos, é hizo 800 prisioneros. Las noticias del ejército grande, que llegan al 23, se reducen á que el príncipe de Smolensko se encaminaba á Orsha y Mohilow en línea paralela á la de retirada de Bonaparte; no pudiendo ya Rins impedir la reunion de los dos ejércitos en caso de que se contemple necesaria.

El 22 fué presentado por el lord Castlereagh á S. A. el príncipe regente el Excmo. Sr. conde de Lieven, embaxador extraordinario y ministro plenipotenciario de S. M. el emperador de todas las Rusias, quien entregó sus credenciales.

El emperador Alexandro ha hecho al general Kutusow príncipe de Smolensko, y caballero de la primera clase de la órden de S. Jorge, que solo se da al que triunfa de algun feld-mariscal.

Bonaparte fué perseguido por un regimiento de cosacos; pero logró salvarse á costa de muchas incomodidades y riesgos.

## PORTUGAL.

*Lisboa 4 de Enero de 1813.*

Aquí se asegura que Bonaparte ha llegado á Paris; pero aun no está bien averiguada esta noticia.

*Astorga 13 de Diciembre de 1812.*

Se han dexado ver en el puente de Orbigo como unos 200 dragones pertenecientes á los 500 que entraron en Leon, adonde se retiraron luego, y reunidos otra vez aseguran que á toda priesa tomaron el camino de Toro; su único objeto ha sido recoger víveres y exigir contribuciones. Parece que una de sus avanzadas se acercó al puerto de Pajares.

Tanto han hablado de su expedicion á Asturias, que por el pronto se creyó que al cabo verificaban su entrada en el principado. En Oviedo se habian tomado todas las disposiciones para un caso de invasion, y por medida de precaucion han salido de allí los enfermos y efecos mas preciosos. Se habla mucho de la ida de Caffarelli con 6000 hombres á Francia.

A últimos del pasado salieron de Ciudad-Rodrigo algunas tropas nuestras hácia la Peña de Francia, por cuya sierra andaban algunos franceses.

*Puebla de Sanabria 16 de Diciembre.*

Por avisos de los confidentes se sabe que los primeros franceses, que en número de 1500 con un general al frente entraron en Benavente, han salido para Zamora llevándose consigo el ganado que habian traído de tierra de Salamanca: han puesto gran cuidado para que no se les extravie ó asesine algun soldado. Echaron un bando para que solo hasta las 6 de la tarde se vendiese vino, multando en 20 pesetas al tabernero que contraviniese á esta orden. Han venido á relevarles otros 600. Si algunos franceses han avanzado hasta Leon y Astorga, como se dice, no son de los que hay en Benavente. En los puentes de Castro Gonzalo y de Sta. Cristina, solo tienen como unos 12 hombres en cada uno.

*Santiago 25 de Diciembre.*

El 11 llegaron á la Coruña 4 transportes ingleses con caballería, que el temporal habia separado del convoy que iba á Lisboa.

Han salido ya de Lugo algunos batallones con direccion á Manzanal, pues al paso que se equipan las tropas marchan á ocupar los puntos convenientes. De Verin ha salido alguna artillería para Asturias. Los enemigos que ocupan á Leon han recibido algunos refuerzos; daban disposiciones para fortificarse en aquella ciudad, y aun parece intentaban hacer un reconocimiento hácia Astorga.

*Almaden 2 de Enero de 1813.*

El dia 9 del pasado comenzaron á entrar en esta villa las oficinas de la hacienda pública correspondientes á la provincia, y en los inmediatos continuaron entrando los vocales de la junta superior con los demas empleados en los ramos de administracion. Esta novedad no causó admiracion por la noticia que teniamos de que los enemigos, en número de 5000 infantes y 1500 caballos, habian tocado los límites de la provincia, y que los exércitos segundo, tercero y cuarto la habian desamparado, retirándose los unos á los confi-

nes de Murcia, y los otros á los de la Andalucía, de cuyas resultas, internándose aquellos en el centro de la Mancha, y situándose á una corta jornada de la capital, se vieron en la precision de evitar una sorpresa, saliendo á las 2 de la madrugada del dia 12 entre la obscuridad, lluvias é intemperie propia de la estacion. De las repetidas retiradas hechas en tres años, ninguna mas inesperada ni acompañada de mayores averías. Las aguas habian puesto los caminos intransitables; los arroyos se habian convertido en rios, y los rios cubrian los vados con unas crecientes impetuosas que amenazaban con la muerte. Son contados los carros que no volcaron en ellos: los carruajeros, temerosos del peligro, desuncian, arrojan la carga y se volvian á sus pueblos. Así no se veia otra cosa que equipages abandonados en los caminos; caxones de papeles que sobrenadaban por las corrientes; carros volcados en los vados; gentes que habian sido sacadas de los rios; personas de ambos sexos y de todas edades caminando á pie, la mayor parte descalzas, acosadas del cansancio y del hambre, sobrecogidas del temor de que viniendo la noche se viesen en la dura necesidad de pasarla al raso rodeadas de fieras. Era ciertamente un espectáculo doloroso que haria sensacion aun á los mismos enemigos; y que solamente pudo mitigarse con la hospitalidad y agasajo que los ilustres patriotas experimentaron en los habitantes de esta villa, que acudieron con todo género de auxilios para hacer menos dura la suerte de los afligidos.

El enemigo ha fixado su cuartel general en Daimiel, desde donde se derrama por lo mas florido de la provincia en partidas de 200 y 300 hombres, haciendo requisiciones de granos y carnes, y extrayendo en metálico contribuciones tan exórbitanes que parecen increíbles.

#### *Linares 2 de Enero.*

Este cuartel general pasará el 6 á Jaen á causa de los víveres: la primera division está en Baeza; la segunda en Ubeda; la tercera saldrá de Baeza el 4 para Ximena, la Guardia y Mancha Real; la vanguardia se halla en la Carolina; los húsares en el Viso y Sta. Cruz, y el resto de la caballería en Baylen.

#### *Carolina 7 de Enero.*

En el Quintanar de la Orden habia estos dias de 10 á 12000 franceses; en Ocaña 6000; en Madrudejos 1000; unos 700 en Daimiel, é igual número en Manzanares: se asegura que se dirigirán á Valencia. Exigen estos enemigos en la Mancha alta y baxa 60000 fanegas de trigo, 40000 de cebada, dinero, mulas &c.

#### *Cádiz 12 de Enero.*

En uno de los periódicos de Lisboa viene inserto un discurso sobre los últimos acontecimientos de Rusia, del que se ha extractado lo siguiente: „La distancia de Paris á Moscow, dice un venal y servil periodista de Bonaparte, es casi igual á la que separaba la capital de Alexandro el grande de la del imperio de los persas: la naturaleza de los lugares y de los climas, que se tenian casi por inaccesibles á los exércitos de Europa; el recuerdo de un gran guer-

tero (Cárlos XII), cuya audacia le perdió en semejante proyecto, todo concurre para dar á los progresos del ejército grande aquel aspecto maravilloso con que se presentan á la memoria los hechos mas esclarecidos de la antigüedad." Así discurría aquel miserable escritor ántes de la retirada de Moscow, sin acordarse de que el exemplo de Cárlos XII que citaba, era el mas á propósito para acreditar la imposibilidad de semejante conquista. El ambicioso Cárlos XII intentó como Bonaparte conquistar la Rusia, tomando á Moscow: al frente de 43000 hombres pasó el Boristhenes, encaminándose á la capital de aquel imperio por los desiertos de Ukrania; pero la fortuna, hasta entonces favorable, abandonó á este conquistador de Polonia, y á vista de la plaza de Pultowa en 8 de Julio de 1709, Pedro el Grande derrotó completamente su ejército; y Cárlos XII, herido en una pierna, se vió obligado á buscar un asilo en Turquía, conducido en unas parigüelas.

Si Darío hubiese escuchado el consejo de Memnon, el mejor de sus generales, evitando cuanto fuese posible los combates, y destruyendo el pais, para aquejar con el hambre al enemigo, no se hubieran dado las batallas de Issus y Arvela, ni Alexandro conservaria hasta hoy el dictado de Grande. Lo que no quiso hacer Darío, lo ha practicado el nuevo Alexandro; y lo que es aun mas grande, y no tiene exemplar en la historia, es el haber adoptado el mismo plan una nacion entera.

Nosotros, los habitantes de la península, tenemos la gloria que nadie puede quitarnos, de haber sido los primeros que hemos enseñado al mundo con nuestros sacrificios, como se combate y vence á Napoleón: los rusos siguieron nuestro exemplo; pero la justicia nos manda confesar que nuestros imitadores han excedido al modelo. Moscow, ciudad mayor que Lisboa, reducida á cenizas: 500000 de sus habitantes, abandonando en menos de 15 dias sus hogares, es el exemplo mas sublime de patriotismo, y al mismo tiempo el mas terrible que se haya dado hasta ahora á los conquistadores del mundo; y esperamos que aproveche, no solo al sanguinario y obstinado Bonaparte, sino tambien á cuantos en adelante intenten seguir sus pasos devastadores.

*Continúan las felicitaciones al Congreso nacional y los juramentos de fidelidad á la constitucion de la monarquía española, prestados por diferentes corporaciones é individuos.*

En 30 de Setiembre último se presentaron en la sesion de Córtes los testimonios de haber jurado la constitucion el gobernador, gefes militares, individuos de la marina nacional, y la comunidad de San Francisco de Puertorico; el intendente y empleados de hacienda de Badajoz; el R. obispo de Tuy y su cabildo; el pueblo, clero, junta provincial, colegio de abogados, audiencia de Asturias y los dependientes de rentas; el gobernador, ayuntamiento y vecinos de Santander; el administrador, contador y tesorero de rentas de Cuenca; el subdelegado de Huete y sus subalternos; el corregidor de Plasen-

cia; el ministro del supremo tribunal de justicia D. Vicente Fita; la ciudad de Chinchilla, sus corporaciones y comunidades; los religiosos y monjas de Fregenal; las de Villanueva de los Infantes, su vicario y clero; la ciudad y cabildo de Málaga, con los grandes y títulos residentes en ella; Xerez de los Caballeros, Feria, Almendral, Villanueva del Fresno, Chales, Salvaleon, Sta. Marta, Morera, Santa Ana, Villar del Rey, Cadoseira, Salvatierra, Oliva, Laparra, Ahigal, Valde-Obispo, Carcaboso, Palomero, Camino-Morisco, Pino, Nuda, Totana, Caravaca, Ferez, Horcera, Jumilla, Liotor, Segura de la Sierra, Yecla, Almansa, Lorca, Aledo, Alhama, Alcántarilla, Albudeyte, Hellin, Moratalla, Ontur, Tobarra, Lepe, Cumbres-Mayores y Campo-Frio. El 2 de Octubre felicitaron á las Córtes por haber sancionado la constitucion la junta superior de Guadaluaxara; el general del séptimo ejército y los habitantes de su demarcacion; el juez de primera instancia de Fregenal; el corregidor de Monforte de Lemus; los oficiales de la secretaria de la junta de Leon; el subdelegado de rentas, gefes y oficiales de cuenta y razon de Oviedo; y el intendente en comision de Cataluña. El 3 del mismo se presentó testimonio de haber jurado la constitucion el gobernador de Puertorico; y felicitaron á las Córtes por haberlo sancionado el cabildo eclesiástico de Málaga, y el de la iglesia de S. Isidro de Madrid. El 5 se dió cuenta de los testimonios de haber jurado la constitucion los pueblos de Sanlucar la Mayor, Gelves, Frigueros, Valencina, Castelblanco, Castilleja de Guzman y de la Cuesta, Puebla de Coria, Alcalá de Guadaira, Bormujos, Tamares, S. Juan de Alfarache, Coria del Rio, Palomares, Gines, Rinconada, Burguillos, Santiponce, Salteras, Aracena, Chipiona, Alcalá del Rio y Mayrena; la maestranza de Sevilla; el comandante general de Jaen y sus oficiales, el intendente con sus subalternos, Villanueva del Arzobispo, el regente de la jurisdiccion de Ubeda, el corregidor de Baeza, el de Linares, los alcaldes de Quesada, Cazorra, Torrepedrogil, Villacarrillo, Iznatoraf, Vilches, Castellar, el intendente de la Carolina, Medina Sidonia, la junta y cabildo de Cuenca, S. Hipólito de Córdoba, la universidad de Oviedo, el administrador de correos de Canarias, la junta provincial y alcalde mayor de Palma, el cuerpo de ingenieros, el intendente con sus subalternos, varias comunidades de aquella isla con algunos religiosos emigrados á ella, y los individuos de la administracion de correos de la Habana.

(Se continuará.)

## ARTICULO DE OFICIO.

### *Circulares del ministerio de Hacienda.*

#### *Primera.*

Los secretarios de las Córtes me dicen con fecha de 1.º del corriente lo que sigue:

„Las Córtes generales y extraordinarias no han tenido á bien

aprobar la propuesta de la Regencia del reyno, relativa á imponer como servicio extraordinario la cantidad de 28 maravedises en arroba de vino Chacolí, procedente de pais invadido por los franceses, ademas de los derechos que satisface á su introduccion; y han resuelto se permita la extraccion de los frutos del pais ocupado por los enemigos á pais libre sin esta nueva carga, y con solo los derechos ántes establecidos.”

Y lo traslado á V. para su cumplimiento. Dios guarde á V. muchos años. Cádiz 4 de Diciembre de 1812.

### *Segunda.*

El secretario interino del despacho de la Guerra con fecha de 17 del corriente me dice lo siguiente :

„La Regencia del reyno se ha servido aprobar la creacion de los dos escuadrones de caballería ligera denominados de la legion Extremeña por el brigadier D. Juan Downie; y en su consecuencia ha resuelto S. A. que á los oficiales y tropa de los referidos escuadrones se les acredite el haber y raciones señaladas á la caballería ligera en el reglamento de 30 de Enero de 1803, aprobado por S. M.”

Trasládolo á V. S. para su inteligencia y cumplimiento en la parte que le corresponde. Dios guarde á V. S. muchos años. Cádiz 24 de Diciembre de 1812.

---

Por providencia del tribunal del consulado de esta plaza, en autos de concurso de acreedores á los bienes de D. Pedro Luceta, se manda citar y emplazar á cuantos se estimen con derecho á los referidos bienes, á fin de que en el perentorio término de 12 meses acudan á deducirlo con los documentos que les comprueben; prevenidos, que de no hacerlo en dicho término, se verificarán los pagos sin reato de fianza, cancelándose las que esten dadas, lo que les parará todo perjuicio; y para noticia de todos se inserta en la gaceta del Gobierno. Cádiz 8 de Enero de 1813.

---

*Anuncio.* Guia política y militar de las Españas para el presente año de 1813, dada á luz por D. José Señan: va adornada con el retrato de nuestro augusto monarca el Sr. D. Fernando VII. Se halla de venta en Cádiz en la librería de Navarro, plazuela de S. Agustin.